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https://www.100test.com/kao_ti2020/615/2021_2022__E9_87_8D_

E5_BA_86_E7_BE_8E_E6_c57_615011.htm 大图画圈处为重庆美

术馆选定的地址南岸区黄葛渡。小图为被否定的美术馆设计

方案。摄影/何熠杨新宇制图/欧阳雨田 市美术馆设计方案被

否，引起了市民的极大关注。记者昨晚从有关方面获悉，美

术馆设计方案将重做，但方案究竟怎么做，有关方面正在积

极磋商，并拟就此向市政府征求意见。 平静接受方案被否 据

了解，昨日下午，市规划局、市文化局、重庆地产集团等单

位召集设计单位进行了专题研究，按照市政府的要求寻求新

的解决途径。 重庆地产集团是重庆美术馆的业主单位。该集

团一位负责宣传的人士认为，方案被否定并不一定就是坏事

，这说明市领导对城市社会公共文化设施项目的重视，说明

我们政府决策水平的提高。美术馆是一个城市的标志性文化

建筑，百年大计，决策自然应当深思熟虑。正如市财政局长

马千真在市政府常务会上所说的那样，政府财政花这么多钱

来建设十大文化设施项目，应该考虑一些中国文化和重庆地

域特色的风格，如果没有城市个性，那只能是一种遗憾。 作

为参与了重庆美术馆设计的重庆市设计院，对此心态非常平

和。该院综合处一位负责人在接受记者采访时说，在招投标

中流标落榜是很正常的事情，并不是每个标都会中。在投标

过程中，设计师们做了大量的工作，付出了辛勤的劳动，这

也是很正常的事情。 积极寻求新方案 根据市委、市政府的要

求，重庆美术馆必须在年底前开工建设。前面的建筑设计方

案未获市政府审议通过，引起业主方、管理方的高度重视，



他们表示要尽快寻求新的设计途径，保证在市委、市政府要

求的时间内，拿出经得起历史检验的建筑设计方案来。昨日

的专题会议，讨论的就是这个主题。 新闻内幕 美术馆方案四

大遗憾 美术馆建筑设计方案被否，背后有何内情？记者在对

此进行采访时发现，方案设计过程中确实存在着诸多遗憾。 

遗憾一大师不愿参与设计 重庆美术馆规划用地2.5万平方米，

建设用地9150平方米，总建筑面积1.5万平方米，总投资1亿元

。美术馆的项目建设规模，难以打动大师们的心。 据市文化

局项目办有关人士透露，美术馆立项以后，有关部门曾经向

北京大学张永和等建筑设计大师发出过邀请，但都被大师们

婉言谢绝。据说，也曾邀请过几位艺术设计大师，但他们对

此也不感兴趣。 最后的结果是只邀请到了重庆市设计院等6

家设计单位。 遗憾二方案设计时间太短 今年6月9日，有关部

门召开美术馆设计使用功能听证会，同时向社会发布征集方

案；7月30日，由市规划局、市建委、消防和部分专家组成的

初审小组进行初审，这之间只有50天时间。 而正在建设中的

浙江省美术馆，仅建筑设计方案的征集就耗时一年多。与之

相比，重庆美术馆留给设计师的时间实在太少。 遗憾三“量

地裁馆”出难题 重庆美术馆选址在南岸区黄葛渡，东面

是22.7万平方米的国际会展中心，西面是扬子江假日酒店，北

面是长江大南桥头下南滨路的立交桥，南面是西南大酒店，

美术馆坐落在狭长的凹地里，依山而建，还必须得做到和谐

共生，整体协调。 而周围的建筑物风格已经形成，美术馆处

于一种被动配合的地位，这对设计师来说是一个极大的挑战

。 遗憾四设计信号指向不明 据了解，有关部门在给应邀参与

设计的6家单位下达设计任务书时，强调了建筑物功能和地域



环境相匹配的问题，但对中国文化和地域特色方面的要求，

并没有明确的设计信号指向。 设计师说 遗憾，但平静 汤桦谈

重庆美术馆的设计感想 由重庆大学汤桦教授设计的重庆美术

馆6号方案，在报市政府常务会审议时未获通过。昨晚，这位

远在深圳的建筑设计师在接受记者采访时，除了表示遗憾，

十分平静。 “当空间不再沉默，视觉就有力量了。”在谈到

他对重庆美术馆的设计感想时，他说，他设计的主题是“山

城里的歌剧”，追求的是“视觉的力量”。任何一个国际大

都市都有美术馆。美术馆是一个城市不可分割的一部分，就

像城市里的一块石头，一棵树。他设计美术馆就应该立足从

地上长出来的一样。 汤桦说，重庆美术馆在南坪长江大桥南

桥头，与渝中区隔江相望。所以在设计时第一就是考虑与渝

中区的关系，具体就是与长江大桥的关系。大桥的中轴线与

基地相差9度，因此，在整个建筑群的设计中都应用了9度关

系。同时，设计了一段隐喻“桥”的平台，其上观景并作雕

塑展台，其下规划为以后的艺术品市场。而且，“桥”本身

就是设计的一个立意，它是艺术家之桥、时光之桥、历史之

桥。 美术馆背靠扬子江假日酒店下的一道山岩。在处理这个

环境上，汤桦说他颇费了一些心思。他在设计的时候将山岩

上的公路轴线与美术馆的中轴线重合，与对面的国际会展中

心联系起来，同时建议用人行天桥将美术馆与会展中心接通

。面对背靠的山岩，美术馆就像从山岩上长出来一样，同时

把美术馆大堂与山岩融为一体⋯⋯ 新闻链接 奥运场馆优化设

计 今年7月，有关北京奥运场馆优化调整的事件曾备受海内

外关注。 据称，基于“节俭办奥运”的需要，北京对数个奥

运场馆的设计方案进行了调整，以期节约资金。国家游泳中



心“水立方”的设计方案当时曾被指在设计上存在缺陷，其

所选用的外部材料不当，国内众多媒体对此曾做了大量报道

。随后一些奥运场馆进行了优化设计。1 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


